

ESCUELA NORMAL SUPERIOR “VICTORINO VIALE”.

AREA: Ciencias Sociales.

ASIGNATURA: Historia.

PROFESORA: Mariela Heffele.

CURSO: 4to año 1ra- 2da división.

CONTACTOS: WhatsApp 3434153499

Correo electrónico: mariela heffele@hotmail.com

FECHA DE ENTREGA: 15/10/2020

TEMATICA : “PRIMERA GUERRA MUNDIAL(1914-1918)”.



Hola chicos como están?Espero estén bien y cuidándose. Seguimos trabajando en esta instancia virtual y en esta oportunidad les envío una lectura y posterior actividad sobre un conflicto mundial,que tuvo significativa influencia en nuestra historia mundial y que es una de las consecuencias ,entre otras,del tema anteriormente trabajado: el imperialismo.



Como resultado de las tensiones acumuladas en los años que la precedieron ,en 1914 estallo la Primera Guerra Mundial.Fue la primera vez en la historia en que un conflicto belico se desarrollo a lo largo y a lo ancho del planeta.En Rusia ,en octubre de 1917,una revolución termino con el régimen zarista.

El estallido de la Primera Guerra Mundial marco el fin de una época de prosperidad económica y equilibrio internacional.

A partir de la lectura de los textos que se anexan a continuación: **Responde** las siguientes consignas:

- 1- A-¿Cuál fue el hecho desencadenante que provoco el inicio del conflicto?
B-Comenta que ocurre a partir de ese momento con las potencias europeas.
- 2- Menciona las dos alianzas imperialistas que se conformaron y que países integraban cada una de ellas.
- 3- ¿Por qué se habla de una guerra total? Explica.
- 4- ¿Qué nombre recibió el conflicto en Francia en 1914? ¿Cómo fue combatir desde las trincheras? Realiza un comentario.
- 5- ¿Cuál es el motivo por el cual en el año 1917 ingreso Estados Unidos al conflicto?
- 6- ¿Por qué deja el conflicto Rusia y que se establecio en el Tratado de Brest-Litovsk?
- 7- ¿Qué se establecio en la" Sociedad de las Naciones" y en el" Tratado de Versalles"?
- 8- Menciona las consecuencias sociales de la guerra.

Comienza la guerra

Un incidente localizado fue el desencadenante de un conflicto generalizado: el 28 de junio de 1914 un fanático nacionalista serbio asesinó al archiduque Francisco Fernando, heredero del Imperio austrohúngaro. A partir de este incidente se produjeron sucesivas tomas de posición de las potencias europeas. El Imperio austrohúngaro responsabilizó a Serbia y le envió un ultimátum. Serbia aceptó sólo parcialmente sus términos; el Imperio no aceptó esta respuesta y le declaró la guerra. Rusia, que respaldaba a los serbios, movilizó sus tropas. Alemania, aliada del Imperio, respondió de la misma manera: movilizó sus tropas y le declaró la guerra a Rusia y, pocos días después, a Francia. Gran Bretaña, aliada de Rusia y de Francia, le declaró la guerra a Alemania.

Esta secuencia de decisiones fue la culminación de las tensiones y conflictos latentes entre las potencias europeas. Los diez años previos al estallido de la guerra habían estado dominados por un progresivo endurecimiento de las relaciones entre los dos sistemas de alianzas europeas —la **Triple Entente**, formada por Rusia, Francia y Gran Bretaña, y la **Triple Alianza**, integrada por los imperios alemán y austrohúngaro e Italia—, cuyos intereses chocaban tanto en el mundo colonial como en los Balcanes.

En la Europa de principios del siglo XX el **militarismo había crecido**. No se trataba sólo del crecimiento de la maquinaria militar —que había duplicado su tamaño entre 1890 y 1914— sino también de la creciente influencia de los altos jefes militares en la



formulación de planes y en la toma de decisiones políticas. A pesar de que el aumento de los medios de destrucción no autorizaba a mirar con optimismo el desarrollo de una guerra, los monarcas, políticos y generales que condujeron el proceso que llevó a la guerra creyeron que iba a ser corta y limitada. Por el contrario, la **Gran Guerra resultó larga, total, sangrienta y se extendió a buena parte del mundo.**

La guerra total

Por primera vez en la historia, un enorme número de hombres de diversas regiones del mundo se enfrentaron en múltiples escenarios a lo largo y a lo ancho del globo. La guerra se inició y concluyó en Europa, pero los conflictos armados se produjeron también en el Cercano Oriente, en África, en las posesiones alemanas del Pacífico, etcétera. Los Estados Unidos, el Imperio Otomano, China, Japón, Australia y Nueva Zelanda participaron de la guerra, que se desarrolló en tierra, mar y aire. Los primeros submarinos, aviones, tanques y camiones hicieron su aparición militar.

Después de los grandes movimientos de tropas de 1914, el frente principal de la guerra, al norte y noreste de Francia, se estabilizó: **la guerra de movimientos se transformó en una guerra de posiciones.** Esta última se convirtió en el símbolo del horror de la Gran Guerra: los ejércitos enterrados en trincheras enfrentadas, los soldados sometidos a durísimas condiciones, mal alimentados, atacados por el frío, la suciedad, las ratas y los piojos. En este frente se libraron las más terribles y sangrientas batallas de la guerra que, a pesar de su dimensión, no consiguieron alterar el rumbo del conflicto. La batalla de **Verdún**, en 1916, con más de 300.000 muertos y más de 400.000 heridos y mutilados, fue la expresión extrema del horror de la guerra.

La guerra fue total: abarcó el conjunto de las economías y sociedades de las principales naciones involucradas, que debieron movilizar todos sus recursos para hacer frente al conflicto. Las economías de los países europeos en guerra se transformaron en **economías de guerra**, en las que el conjunto de la actividad productiva se subordinó a las prioridades militares. La producción de todo tipo de armamento, desde municiones hasta aviones, concentró las energías de los estados y los trabajadores. El estado asumió una dirección estricta de la actividad económica, forzado por la necesidad de asegurar la producción de armamento y la alimentación y vestimenta de militares y civiles. La escasez de trabajadores –la mayor parte de los obreros habían partido al frente de batalla– condujo a una movilización de nuevas fuentes de mano de obra, principalmente mujeres, pero también trabajadores de las colonias y prisioneros de guerra.



Submarino alemán en la guerra.

las

o en el frente occidental, la entrada de los
ó decisivamente al triunfo aliado.

El triunfo aliado

A partir de 1917 el curso de la guerra sufrió un cambio profundo. El estancamiento de las acciones bélicas en el frente principal de batalla dejó paso a una nueva fase, dominada por el ingreso de los Estados Unidos al conflicto y por el triunfo de la Revolución Rusa. La entrada de los norteamericanos, como respuesta a los ataques de los submarinos alemanes a su flota, suponía la afluencia de ingentes recursos materiales y humanos que inclinaban la suerte de la guerra hacia los aliados. El gobierno bolchevique, cuyo líder Lenin había defendido enfáticamente posiciones pacifistas y había hecho del fin de la participación rusa en la guerra una de sus principales consignas durante 1917, firmó con Alemania el **Tratado de Brest-Litovsk**, que ponía fin al conflicto entre los dos países. La paz tenía ventajas para ambos países: los rusos podían concentrarse en su convulsionado frente interno y los alemanes quedaban en condiciones de aplicar todo su esfuerzo bélico en el frente occidental.

La paz con Rusia, sin embargo, no le alcanzó a Alemania para recuperarse. La acción convergente de las fuerzas aliadas bajo el mando del mariscal **Foch** en el frente occidental y el avance desde el Medio Oriente hacia los Balcanes dirigido por el general inglés **Allenby** ocasionaron la derrota alemana. Turquía firmó el armisticio el 30 de octubre de 1918 y, pocos días más tarde, se rindió el Imperio austrohúngaro. En Alemania, el 9 de noviembre **abdicó el emperador Guillermo II** y fue instaurada la república. El 11 de noviembre los alemanes firmaron el armisticio.

Las condiciones de la paz

A principios de 1919, los países vencedores de la guerra se reunieron para establecer las condiciones de la paz. Si bien en la conferencia preparatoria realizada en París participaron representantes de treinta y dos estados, las decisiones fundamentales fueron tomadas por los "cuatro grandes": Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia e Italia.

Las tres primeras, potencias dominantes, no coincidían en sus prioridades. Mientras que el presidente de los Estados Unidos, **Woodrow Wilson**, perseguía el propósito de construir la paz sobre principios de autodeterminación asegurados por un organismo supranacional que resolviera los conflictos entre estados, los franceses estaban más preocupados por neutralizar la potencial amenaza alemana y recuperar su influencia predominante en el continente. Gran Bretaña, por su parte, intentaba construir un nuevo equilibrio europeo.

Los acuerdos básicos de la Conferencia de París contemplaron la creación de la **Sociedad de las Naciones**, inspirada en las propuestas del presidente Wilson, y la negociación de tratados de paz con los países vencidos. El principal de ellos fue el **Tratado de Versalles**. Este tratado consideraba a Alemania como causante de la guerra y le imponía el pago de severas reparaciones económicas, limitaba su ejército y la obligaba a hacer importantes concesiones territoriales. Otros tratados –con Austria, Bulgaria, Hungría y Turquía– completaron el cuadro, y establecieron un nuevo mapa de Europa que resultó insatisfactorio no sólo para los países derrotados sino también para muchas minorías nacionales incluidas dentro de las nuevas fronteras.

Las consecuencias sociales de la guerra

La consecuencia más evidente y dolorosa de la Gran Guerra fue el número de muertos y mutilados en los principales países beligerantes: alrededor de 12 millones de muertos y 16 millones de heridos y mutilados. Alemania, Francia y Austria-Hungría tuvieron más de 1,5 millones de muertos cada una; Alemania tuvo casi 4 millones de heridos; Francia, 3 millones de heridos, 680 mil viudas y 800 mil huérfanos. Tomando como referencia la población masculina económicamente activa, Francia, Alemania y Austria-Hungría perdieron alrededor del 10% de sus trabajadores, mientras que Gran Bretaña y Rusia sufrieron la pérdida de alrededor del 5%.

La última etapa de la guerra estuvo acompañada por una creciente conflictividad social en el ámbito militar y en el civil. Estallaron motines en el frente de batalla y huelgas en la retaguardia. El alza de los precios, el hambre y las privaciones de una guerra que parecía interminable provocaron un creciente descontento popular cuyos efectos políticos más contundentes se hicieron sentir a partir de la finalización de la guerra.

RECORDA: LA INTRODUCCION, LAS CONSIGNAS Y SUS RESPUESTAS DEBEN ESTAR COPIADAS EN TU CARPETA.

LAS RESPUESTAS A LAS CONSIGNAS SE ENCUENTRAN EN EL MATERIAL ENVIADO.

ANTE CUALQUIER DUDA O INQUIETUD ESTOY A DISPOSICION

